



Coordinación General de Promoción e Información

Boletín de prensa 82/2021

Ciudad de México, 11 de mayo de 2021

EL PODER LEGISLATIVO ES FUNDAMENTAL PARA LA NORMATIVIDAD EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS

Para la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM) es fundamental la transición de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal al Congreso capitalino, porque la garantía de los derechos tiene su base en la normatividad y su continuidad en la puesta en práctica de los mecanismos que en ella están establecidos.

Así lo destacó la Presidenta de este Organismo, Nashieli Ramírez Hernández, durante la presentación del libro “El Poder Legislativo en la Ciudad de México: de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal al Congreso de la Ciudad de México”, coeditado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la CDHCM.

Lo anterior, dijo, representa una arena de necesario acompañamiento y disposición de la Comisión para contribuir con una legislación de avanzada y útil para la exigibilidad de derechos humanos.

Explicó que la Reforma en materia de Derechos Humanos del 2011, próxima a cumplir su décimo aniversario, fijó un paradigma distinto a cualquier otra Constitución en el país.

Al materializar el Congreso la Reforma Política de la Ciudad de México, publicada el 29 de enero del 2016, se inició un acelerado trabajo

legislativo para dar vida al texto constitucional que hoy nos rige como Ciudad.

La *Ombudsperson* capitalina enfatizó que el reto de armonización -aún no terminada-, cuenta con una experiencia legislativa subnacional sin paradigma. De igual forma, concilió a múltiples actores: legislativo, sociedad civil, organismos autónomos, poderes locales, academia, entre otros, para contar con un marco normativo funcional.

El proceso mismo representó, dijo, la posibilidad de ejercer derechos específicos para la ciudadanía y la obligación de garantizar otros con estándares de satisfacción exigentes.

Ramírez Hernández señaló los trabajos que hasta ahora se han emprendido para abordar el funcionamiento real de los poderes legislativos subnacionales. Y ahí radica la importancia del texto presentado que se pone a disposición del público.

Por su parte, la Comisionada Ciudadana del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (INFO CDMX), María del Carmen Nava Polina, aseguró que sin rendición de cuentas no hay manera de consolidar el fortalecimiento en la representación legislativa; sin información y transparencia no se puede llevar a cabo un análisis sobre el tipo de decisiones que se toman en el Congreso.

La Diputada del Congreso capitalino, Isabel Rosales Herrera, al explicar la estructura del libro (marco jurídico; elecciones, partidos y participación ciudadana; relación con otros poderes), subrayó que el documento abona

en la comprensión de los cambios jurídicos y políticos que implicó transitar a la consolidación del Poder Legislativo.

Al resaltar la importancia de la transformación del Distrito Federal a la Ciudad de México, la Profesora-investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Karolina Gilas, explicó que esta obra contribuye al análisis de los impactos del desarrollo de nuestros derechos y cómo ejercerlos, desde una visión subnacional.

La Presidenta de la Mesa Directiva del Pleno del Congreso de la Ciudad de México, Ana Patricia Báez, expuso que dicha transición fue un esfuerzo colectivo de la sociedad capitalina que buscó la democratización y darle a la ciudadanía una representación directa que garantizara que su voz fuera escuchada, como lo fue por medio de la Asamblea Constituyente.

El Coordinador de Programa de Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, Khemvirog Puente Martínez -coordinador del libro junto con Mauricio Calcano Monts-, aseguró que el principal reto del Congreso capitalino es consolidar la agenda de derechos prevista en la propia Constitución local, que sean una realidad, no sólo parte de un texto de la Carta Magna.

El libro se puede consultar en la siguiente dirección:

- <https://cdhcm.org.mx/wp-content/uploads/2021/04/Poder-legislativo-Digital.pdf>